
疫情防控开展初期，肖爽作为社区居

委会筹备组成员来到铭品嘉苑社区。虽

是到了新社区，但是他满怀信心，这份自

信源自他丰富的社区经验。对于社区的

各项工作，尤其是疫情防控，肖爽有着清

晰的思路和脚踏实地的行动。

打基础，社区成员线上亮相
2月底，肖爽来到铭品嘉苑社区，成为

社区疫情防控小组负责人之一。刚到社

区，肖爽注意到社区居民对工作人员比较

陌生。于是，让居民熟悉防控小组和社区

工作人员就成了第一要务。肖爽决定，注

册社区微信公众号，让全体工作人员在公

众平台集体亮相。

3月1日，社区公众号发布了第一篇

推送，是一条防控通知，累积了第一批读

者。3月6日，一条名为《抗击疫情，我在

你身边》的消息发出，里面介绍了社区开

展防控工作以来防控小组所做的工作，配

图是防控组成员们在岗位上的合影和工

作特写。这是铭品嘉苑疫情防控小组第

一次多角度地展现在居民眼前。有居民

找到肖爽，对他说：“那天才知道，咱们社

区一直有人管。”

此后，肖爽十分注意在工作中扩大社

区筹备组和防控小组的影响力。在防控

岗上，他会向居民介绍工作人员；在社区

里面张贴招募楼门长的公告，发动居民参

与到社区工作中来；在为居民办理业务的

过程中，他总是在最后加上一句，“有事您

找我，我是咱们社区的工作人员。”

就这样，越来越多的居民知道自己的

社区有了“组织”，还有在职党员希望把关

系转到社区来，社区的群防群控力量逐渐

充实起来。

谋长远，盼在社区大展拳脚
肖爽形容自己是“老”社工，从青年

汇的工作人员到社区文体委员，从物业

办的科员到云湾家园的副书记。自

2014年来到长阳镇的社区工作，肖爽就

一直在社区中奋斗、成长，积累了丰富

的社区工作经验。来到铭品嘉苑社区

后，他做的还是社区工作，但是感受到

的压力却大不相同，他希冀在社区大展

拳脚。

近日，肖爽被任命为铭品嘉苑社区党

支部书记，除了要考虑疫情防控工作，还

要考虑社区今后的发展。肖爽说，在疫情

防控过程中收集到的居民信息，为今后开

展工作打下了很好的基础。工作人员两

次入户，还给社区居民办理了出入卡，这

都让社区工作人员快速了解了社区的具

体情况。

在此基础上，肖爽开始构思社区今

后的发展方向。“集结楼门长力量是其中

一方面，还要发动更多的居民参与到社

区建设中来。”基于社区内青年居民多的

情况，肖爽筹划在社区内开展青年活动，

“我是青年汇工作人员出身，对这方面也

比较了解。”

N+1，疫情防控常态化
当前，将疫情防控常态化是社区的重

要工作之一，铭品嘉苑社区打造了N+1模

式，利用N种主动服务，促使居民主动参与

社区治理，形成“+1”的疫情防控合力，共建

共治共享，做好疫情防控常态化。

社区利用电子门磁、微信视频、门禁

等方式做好居家观察人员的管控和服务

工作。社区组建服务小组，建立一对一微

信服务联系号，提供24小时生活服务和

医务服务。

截至3月31日，社区工作人员累计为

居家观察人员服务276次，其中生活服务

263次，医务服务13次。N种服务方式正

在逐渐孕育出邻里守望的社区氛围。

疫情防控工作是辛苦的，但对于肖爽

而言，也给他带来很多思考和成长。对于

今后的工作，他信心满满：扎根社区、贡献

力量，是他不变的初心。

文/记者 胡可
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实干获得信任 居民协助“战疫”
碧桂园南区社区分为A区、B区和天

资璟庭，共计2077户，6000余人。其中，

A、B区占据绝大多数，是长阳镇典型的老

旧小区。2019年8月该社区成立党支部，

李巍被任命为社区党支部书记。

在成立南区党支部之前，碧桂园因小

区内部设施老化等面临着不少问题。李巍

和党支部的工作人员一起，联合物业，从小

区的环境入手，一点一点改变着小区的面

貌。经过半年的努力，如今已初见成效，居

民对社区的态度也逐渐有了改观。

在疫情防控中，社区党员、楼门长、群

众志愿者纷纷投入到社区防控工作中来，

协助党支部做好服务岗的各项工作。李

巍告诉记者：“疫情防控是一场人民战争，

必须发挥群众的力量。我们通过半年来

的工作，获取了不少居民的信任，因此在

疫情防控中很多居民主动站出来帮助社

区‘战疫’。”

延续管控机制 为安全加锁
结合社区实际情况，碧桂园南区共设

置了4个检查岗，社区工作人员、包社区干

部、区派干部、社区党员、物业人员、居民志

愿者和镇城市管理员24小时站岗执勤，严

格执行“检查岗八必问”，进小区必测体温，

返京人员如实登记。

防控工作开展之初，也有居民嫌进出麻

烦，不理解社区为什么这样做。每当这个时

候，李巍总会走上前去耐心和居民解释，居

民们也从不理解转变成主动配合检查。

同时，居民慢慢感受到了加强管理

的好处，后来有居民对李巍说，小区以前

很难实现对人员进出的严格把控，现在

有工作人员在门口守着，让他们感觉特

别踏实。

居民的话也给了李巍信心，他计划将

疫情防控期间的一些机制延续下去，除了

疫情防控常态化的需要，也能为今后的小

区安全管理再加一把锁。李巍告诉记者：

“我们希望通过这次疫情期间做的努力，为

今后小区的管理带来一些改变，比如把服

务岗机制延续下去，加强小区安全管理，给

居民带来更多的安全感。”

社区疫情防控的三个阶段
到目前为止，李巍将社区的疫情防控

分成了三个阶段：

第一个阶段是前两周。“刚开始时人

手少，社区党支部只有4个人，而社区有

4个进出口，人员压力特别大，并且防控

物资也缺乏，那段时间是最难熬的时

候。”李巍说。

第二个阶段是前两个月。人员问题解

决了，但是工作机制的建立和磨合需要一

个过程。李巍说：“这段时间每天都不敢离

开，只有在社区里的时候心里才是最踏实

的。”也正是这段时间的高强度工作，让李

巍血压居高不下。

社区管理基础薄弱，很多工作都需要

从零开始，在这两个月的过程中，社区建立

起一套完整的工作机制，台账更新、进出管

理、返京人员登记、居家观察居民生活服务

保障、底商疫情防控管理等各项工作开展

得井井有条，为社区居民建起一道安全的

防护屏障。

目前正处在第三个阶段，那就是将疫情

防控常态化。工作机制建立起来之后，李巍

的心理压力小了一些，但他思考的问题更长

远了。现时，他正思考如何借助疫情防控常

态化，为社区管理带来更多实实在在的改

变，让整个社区的面貌逐渐改善。

李巍说，作为党支部书记，疫情防控是

他应对的一场大考，他需要做的不仅仅是

带领居民打赢疫情防控攻坚战，而是扎根

社区，不懈努力，打造让居民满意的家园。

从1月底到5月初，碧桂园南区社区党支部书记李巍一直坚守在疫情防控的岗位上。4月份，连日工作积累的疲劳导致

李巍持续血压偏高，几次险些晕倒，但是他仍坚持在工作岗位上，李巍说：“我是社区书记，只有在社区里才能安心。”

我在社区里才能安心
碧桂园南区社区党支部书记李巍——


